
本 港 新 聞A11

20222022年年1212月月1919日日（（星期一星期一））

2022年12月19日（星期一）

2022年12月19日（星期一）

◆責任編輯：孫君犖、勞詠華

香港特區政府新一年度的

財政預算案將於明年 2月

22日發表，財政司司長陳

茂波昨日發表網誌表示，已

啟動相關公眾諮詢工作及展開宣傳工作。

他坦言今年編制預算案的背景比去年艱

難，希望透過一系列的諮詢活動，更直接

地與市民和不同界別的持份者溝通交流，

更好地了解大家的需要和對預算案的期

望，更實在地了解到社會的「痛點」及政

府在落實措施時需要優化的地方。

◆香港文匯報記者 費小燁

財爺：編制預算案重了解社會「痛點」
冀直接與各持份者溝通 優化落實措施

◆陳茂波坦
言今年編制
預算案的背
景比去年艱
難。
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尋替代品製鎂合金 港大學者奪裘槎獎

◆黃明欣（左）早前出席裘槎基金會頒獎典禮。

鎂合金是目
前最輕的負重
金屬，被廣泛
應用在航天工
業及各種交通

運輸工具中，由於其兼具柔韌度高的特性，也被
用作製造手提電腦外殼等。然而，現時鎂合金主
要以稀土混合鎂金屬製作而成，不但成本高，也
面對稀土稀少及在製造過程中釋放大量有毒及有
害放射性物質等問題。對此，香港大學工程學院
機械工程系教授黃明欣開展了新型輕量化鎂合金
研究，目標是以其他金屬取代稀土來合成鎂合
金，避免使用稀土所產生的問題，而黃明欣亦憑
該項目獲裘槎基金會頒授「裘槎優秀科研者獎
2022」，並支持該項目研究。
鎂合金的最大優點是輕，其密度約1.74克每立

方厘米，是鋼的20%，幾乎與紙一樣輕。不過黃
明欣指出，現時鎂合金主要以稀土混合鎂製作而
成，為此，他和團隊利用泛函密度理論指導下的
人工智能機器學習策略，以及位錯工程理論，尋

找稀土的替代合金元素組合以進行鎂合金合成，
並初步發現鈣（Ca）和銻（Sb）以及鉍（Bi）和
銻這兩個非稀土合金元素組合，並製作出實驗成
品。

黃明欣：可用於生物醫學領域
黃明欣表示，現階段以非稀土合金元素合成

的鎂合金受壓強度有約250兆帕斯卡（MPa），
未來的研究目標是提升到約400兆帕斯卡，與在
工地用作建築的鋼筋強度一樣，同時保持10%
的柔韌度，方便屈曲但不折斷，以及保持低密
度和輕量的特性。除了工業用途外，他認為，
以非稀土合金元素製成的鎂合金還可用在生物
醫學領域，例如製作治療骨折時用的骨釘，可
以自然溶解，免除再動手術將其移出的麻煩和
痛苦，未來不排除把醫學應用也列入研究方向
之中。
他強調，金屬是人類文明發展的重要材料，
但是其製作過程中對環境的影響和損害亦不可
忽視，因此，除了希望非稀土鎂合金的研究能

大幅降低生產稀土過程的負面影響，從而減少
對稀土的依賴外，也希望透過新型鎂合金製成
的產品，例如車輛因重量減輕而減少耗油從而
降低碳排放，一起為環保和可持續發展作出貢
獻。

◆香港文匯報記者 金文博
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環境局研引入競爭減電費
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◆積金局於九龍清真寺內舉行外展活動，並派發專為
少數族裔而設的強積金單張及宣傳品。

陳茂波指出，過去幾年預算案籌備及推動的工
作，讓他深刻體會到廣納意見的重要性，「即

使大家有相近的願景、相同的目標，但對實現的方
式、先後緩急的釐訂，以至推進的方式和階段的劃
分，彼此的意見都可以大相徑庭。」
他希望透過一系列的諮詢活動，能更直接地與市
民和不同界別的持份者溝通交流，更好地了解大家
的需要和對預算案的期望，更實在地了解到社會的
「痛點」及政府在落實措施時需要優化的地方。

交流可令政策思考更全面
他說：「這些溝通與交流，有利於我們對政策有

更全面的思考，以完善論述；對如何推進工作有更
好的謀劃，以落實細節。這既有利於各項政策措施
更能獲得社會的理解與認同，亦是匯聚社會能量的
關鍵之一。」
他舉例指，在多場已舉行的界別諮詢環節中，不

少與會者關注公共財政狀況，並認為政府應收窄
「派糖」的幅度和受惠範圍，以節省開支及降低赤
字水平，避免財政儲備進一步減少。不過，亦有不
少人認為經濟仍然疲弱，中小企和巿民尤其是基層
巿民仍承受不少壓力，須予以適當支援。
他強調，作為公共服務的提供者及公共財政的管

理者，既要籌謀全局，亦要留意不同部分，並在平
衡不同的考量後，制訂盡量可以統籌兼顧各方的方
案。
陳茂波坦言，今年編制預算案的背景比去年艱

難，因受地緣政治、供應鏈受干擾、高通脹、環球
主要央行大力收緊貨幣政策、利率急升，以及疫情
持續打擊的影響，今年經濟預計會出現3.2%的負增
長，本年度財政赤字將達至1,000億元水平。展望明

年，他指隨着內地與本港進一步調整防疫措施，更
大程度便利市民生活及經濟活動，內外的跨境出行
及經濟活動將陸續恢復，即使外圍環境仍複雜多
變，商界普遍對明年經濟復甦的期望轉趨樂觀，政
府仍須防範市場預期及投資情緒容易急遽變化的不
穩定性。

迫切增撥資源 加速經濟發展
在社會逐步復常、經濟稍穩之際，不少市民仍然
期望逆周期措施中有相當的紓困部分。惟陳茂波指
出，在經濟步向復甦之時，同樣有迫切需要增撥資
源，加速推動經濟發展，讓香港未來的社會和經濟
建設能更快速、更有力、更穩妥。
他認為，要為香港建設更好的未來，需要大家

一起謀劃，將各種想法變成具體可行的建議，把
願景逐步落實，「我們必須放眼長遠，看清未來
發展與挑戰的大勢，才能把握到最大的空間，為
社會加快創造財富，有更多的資源回應社會的各
種需要。」
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香港文匯報訊（記者 文森）中電及港燈明年分別按年加電
費近20%及45%。環境及生態局局長謝展寰昨日在電視節目上
指出，兩電原本提出的加幅更高，「市民無可能接受」，並指
政府已盡力爭取將加價幅度減低，以及要求兩電動用電費穩定
基金減電費，惟即使已「減去一大截」，加幅仍然很高。他表
示，未來會思考如何在不改變相關的協議下引入競爭，以減低
電費。
謝展寰強調，在現時的准許利潤管制計劃協議下，政府可做
的都差不多已做，要尊重合約精神。惟他亦認為，利潤管制協
議非專利權，未來會思考如何在不改變相關的協議下引入競
爭，舉例中部水域填海後，可再斟酌引入外地供電來港以減低
電費，但由於技術複雜，仍需時探討及研究。被問到短期會否
延續電費補貼時，他指會視乎情況再考慮，並認為最有效減低
電費的方法是節能及改變用電習慣。
另外，政府擬將亂拋垃圾及店舖阻街的定額罰款分別增至

3,000元及6,000元。謝展寰指出，調高罰則是希望發出訊
息，改變市民習慣及增加阻嚇力，他預計明年年中才會將修
訂法例交到立法會審議，「屆時疫情消退，經濟活動增加，
相信是合適時機立法。」而在滅鼠工作上，他指使用新式的
T型鼠餌及在夜間設鼠籠的效果好，捕獲的老鼠數量比以往
多一倍，政府會於在本月底展開全港滅鼠行動，與街
市、商場等合作，目標是明年底將鼠患黑點減半。

勞工界結合實際學習二十大精神

自我認同感續跌 港青人生觀趨消極

◆香港勞工界學習二十大精神分享會現場。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）為讓香港勞工界
學習及準確理解二十大精神，把握當前的發展新
機遇，勞工界前日（17日）假座工人俱樂部舉行
「勞工界學習二十大精神分享會」。香港中聯辦
副主任何靖應邀出席，他結合習近平主席今年7月
1日在港重要講話和勞工界實際，以「堅定信心明
方向 團結奮鬥開新篇」為題作交流分享。
何靖表示，勞工界要帶頭堅持學原文、悟原
理，全面學習、全面把握、全面落實，切實將學
習成果轉化為推動勞工界發展的強大動能。堅定
實踐「一國兩制」的信心，發揮工會優勢扎實做

好團結和服務工友群眾的工作，在排解民生憂難
上展現更大的擔當作為，搶抓歷史機遇，推動香
港更好融入國家發展大局，奮力為中華民族偉大
復興和香港由治及興作出新的貢獻。
工聯會會長吳秋北主持分享會，他表示，香
港從來都是和國家同呼吸、共命運，國家好香
港才更好，大家要繼續深入學習宣傳貫徹二十
大精神，將學習成果轉化為推動勞工界工作的
強大動能，團結凝聚廣大工友群眾共同參與到
國家新征程中，為實現中華民族的偉大復興和
香港長期繁榮穩定貢獻我們的力量。

工聯會理事長黃國，港
九勞工社團聯會主席林振
昇，工會代表張凱榮、林
偉江分享學習體會。
黃國分享的主題是「深

入學習二十大精神 推動就
業 優 先 為 本 的 勞 工 政
策」。他表示，香港勞工
界是近400萬打工仔的利
益代表，是社會的重要持
份者，應不忘初心，牢記
使命，支持和監督特區政
府依法有效施政，不負習
主席的殷切囑咐。
林振昇分享了「做好職

業教育為年輕人打造多元

就業平台」。他表示，工會應主動幫助香港
中、基層人士跟上新時代的步伐，透過培訓和
關注他們的就業權益，由關注廠部自身的權益
擴闊到為新興行業發聲，並就行業發展提出意
見，新興科創產業及再工業化可為年輕人提供
穩定有前景的職業，讓他們建立對行業歸屬
感，期望能夠成為工會發展的其中一個新的方
向。
公務員團體代表，政府人員協會副主席張凱榮

發言主題是「忠誠、團結、擔當、為民，發揮愛
國公務員帶頭作用 助力實現良政善治」。他表
示，身為公務員更加有責任認識、學習、理解國
家領導人的講話以及二十大報告的精神及內容，
用以指導工作的開展，並向廣大的公務員同事宣
傳好，促進特區政府實現良政善治。
「以二十大精神為指引，全力推動工會青年工
作邁上新台階」，工聯會青年事務委員會主任林
偉江發言時表示，工會要做好青年群眾的引路
人，引導青年樹立愛國積極正向的價值觀；盡己
所能，協助廣大青年解決學業、就業、創業、置
業面臨的實際困難；集中精力，聚焦培養不同類
型的傑出青年，為社會作出貢獻。
來自香港工會聯合會、港九勞工社團聯會、香
港高級公務員協會、政府人員協會、香港公務員
總工會、香港公務員工會聯合會、香港特區政府
公務人員聯會等工會代表近200人出席，現場氣
氛熱烈。

香港文匯報訊（記者 費小燁）香港青年協會
青年研究中心昨日公布最新一項「青年價值觀指
標2021」調查結果，發現青年的自我認同感愈來
愈低，僅73.1%受訪青年認為自己是一個有用的
人，較對上一年跌2個百分點，並與2017年的
92.3%高低的差距愈來愈大；認為自己的人生觀
是消極的比例亦由2017年的17.2%升至2021年的
25.3%。
而受訪青年在義工參與、慈善捐獻及擔任團體
成員的比例亦有下降趨勢。青協希望特區政府正
視青年的價值轉變，特別就青年的精神健康及正
向發展、社會參與及創業方面提供多元選擇和出
路方面落實支援措施，以重建青年信心，締造希

望及重拾動力。
青協「青年價值觀指標」調查自1997年開始進

行，昨日公布的調查結果是於去年12月8日至24
日，以隨機抽樣方法成功訪問了531名年齡介乎
15歲至39歲的青年，以了解他們對人價值、工
作、教育、政治及政府等看法。
調查指出，受訪者認為「創業比打工好」的比例
率由2018年的43.3%低位，升至2021年的50.7%。
至於表示會考慮在內地發展事業的比例，亦由2000
年的25.9%升至去年的29.7%。同時，受訪者認為
職業及培訓教育在社會認受性低的比率，卻由2017
年的59.8%持續跌至去年的 35.8%新低，反映青年
對職業及培訓教育漸趨認同。

反映青年對未來欠缺明確方向
青協指出，新冠疫情折騰多年，社會氣氛持續
低迷，不同價值觀的指標普遍呈跌勢，反映部分
青年對個人、前景及社會環境等方面的信心普遍
下降，對未來欠缺明確方向，相信社會各界需要
充分合作、支持和配合，才能讓青年有調整復原
的機會。而青年對創業重拾信心，則主要受政府
大力扶助初創企業，亦鼓勵和資助青年到大灣區
內地城市發掘商機等因素影響。
特區政府即將公布《青年發展藍圖》，就青年「四

業」工作及社會參與等方面提出具體政策措施，青
協建議政府妥善落實當中的措施，重建青年信心。

香港文匯報訊（記者 費小燁）積金局主席劉麥嘉
軒昨日發表網誌指出，香港是一個多元共融的城市，
約有30萬名非外籍家庭傭工的少數族裔人士，他們
不少都是打工仔而受強積金的保障，充分體現強積金
制度的共融性。
她表示，曾多次與積金局同事訪問少數族裔社區，

親身向他們解釋強積金制度的目的和設計，是協助打
工仔建立退休儲蓄紀律，並在其工作生涯中不斷將退
休儲備滾存增值，達到積少成多的效果，同時期望加
深他們對自身強積金權益的認識，並以正確態度管理
強積金投資。
劉麥嘉軒表示，曾先後到訪有「小巴基斯坦」之稱

的葵涌屏麗徑和九龍清真寺，與穆斯林社區代表和教
派領袖交流，聆聽他們對強積金及退休保障的關注，
發現仍有部分人較少接觸強積金資訊，甚至對一些強
積金制度的運作細節和投資安排存有誤解。而居港時
間較短的少數族裔人士，在接收訊息方面亦需要額外
支援。此外，不少少數族裔人士從事自僱工作，她指
積金局會加緊透過不同少數族裔團體，宣揚常規僱
員和自僱勞工的強積金權益。
劉麥嘉軒表示，積金局於過去一年舉辦了16項專
為少數族裔而設的外展活動，並會在少數族裔社區
及一些大型招聘會中設立強積金諮詢站，派員在現
場為他們解答強積金相關問題。
積金局亦與不同非牟利機構合作，在他們的社

交平台上推出以不同語言撰寫的強積金資料，協
助少數族裔打工仔正確認識強積金。她強調，在
香港工作的少數族裔的僱員與所有打工仔一樣，
為自己及家庭而努力，為香港經濟作出貢獻，亦
須得到應有的退休保障，積金局會繼續接觸不同
背景、種族、行業的打工仔及組織，加深大眾對
強積金的認識。


